



Leiden 13 Mai 1883.



Sehr verehrtes Herr Doctor,

Bisher fand ich keine Zeit Ihren freundlichen Brief zu beantworten; sonst hätte ich dies, namentlich in Bezug auf Ihren vorgenommenen Besuch an Holland, schon eher gethan. Es freute mich sehr zu erfahren dass wir Sie wahrscheinlich so bald sehen werden. Was die Wahl eines Badeortes betrifft, so glaube ich auch dass Katwijk sich Ihnen in mancher Beziehung empfehlen wird. Es giebt zwar noch ein ähnliches Dorf ganz in unserer Nähe. (Noordwijk, vielleicht Ihnen nicht unbekannt), welches nach und nach mehr gesucht werden möchte als Katwijk. Nicht nur liegt dieses Seedorf ganz nahe dem schönen Noordwijk-Binnen, welches letztere das ihm entsprechende Katwijk-Binnen

an Bequemlichkeiten für Besucher überflüssig; sondern
in der letzten Zeit hat sich eine Gesellschaft constituirt,
welche durch verschiedene Mittel Nordwijk von einem
angenehmen Seebad für einen längeren Aufenthalt von
Familien - zu einem grösseren Badeort 2ten Ranges
machen will. Die ersten Früchte dieser Bemühungen
können Sie also gewiss sein, falls Sie NP^{te} wählen.
Dem steht aber entgegen dass Katwijk durch eine
(Dampf-) Eisenbahn mit Leiden verbunden ist,
was mit Nordwijk im nächsten Sommer wohl
noch nicht der Fall sein wird. Beide Orte sind
umwachsen von den zahlreichen Familien, deren die
Scherenwägen Verhältnisse etwas theuer sind, sehr
genutzt; so sehr dass man gewöhnlich schon im Januar
für die nächste Saison sei es ~~in~~ Logis in einem
Hotel bestellt, oder sich in den Dörfern Katwijk - Binnen
oder Nordwijk - Binnen Zimmer mietet bei Privat-
leuten. Nicht selten sucht man schon in den ersten
Monaten des Jahres vergebens, weil der Raum
natürlich nicht besonders gross ist. Dampf kann

zwar auch noch später etwas finden, um so mehr
weil nicht jede Familie den ganzen Sommer dort ein-
bringt, viele nur eben eine Lust zu ± 4 Wochen
durchmachen. Immerhin ist es notwendig so
lange als möglich voraus seine Massregeln
zu nehmen. Wenn Sie sich über den Ort, den Sie
wählen und die Zeit, wann Sie eintreffen werden,
entschieden haben, bin ich gerne bereit für Sie
um zu sehen, oder auch, wenn ich nur etwas
genauer weiss wie Sie sich einrichten wollen,
mich zu erkundigen und Ihnen Bericht zu
erstatten.

Besten Dank für die interessanten Stellen über
Morschewan, die Sie mir mittheilten. Ihr Vortrag
über die Tahn-schule wird natürlich sehr
willkommen sein.

Mit herrlichen Grüessen
Ihr

C. Smuckburgrovi